

La Voz de Guipúzcoa

Miércoles 7 de Marzo de 1917

Diario Republicano

Año XXXIII.—SAN SEBASTIAN.—Nº 11.339

DOCTOR ASUERO

GARGANTA — NARIZ — OÍDOS

Ha trasladado su domicilio Avenida 20, 2.^o

COMPAS DE ESPERA

En los preparativos de la próxima convocatoria electoral, se inició ayer un compás de espera en el campo de las izquierdas. Los rumores que se pusieron en circulación el domingo, horas después de ser conocida la proclamación de los candidatos, tuvieron rotunda confirmación. Una representación del partido liberal visitó al comité electoral del partido republicano, con objeto de que las izquierdas llegasen á una noble y leal inteligencia, en vista de la unión que habían pactado las derechas.

Los elementos del referido comité acogieron con agrado la generosa y acertada idea de agrupar en torno de la bandera de la libertad á todos los defensores de la misma; pero manifestaron á los representantes oficiales del partido liberal que, en definitiva, no podían proponer al suyo la adopción de un acuerdo, hasta que el partido socialista, cuyo concurso había solicitado, no definiera de modo taxativo y terminante su actitud.

Como la referida agrupación iba á reunirse momentos después en asamblea, la representación liberal se trasladó al Centro Obrero, y allí hizo á los elementos directivos de las masas socialistas las mismas consideraciones que había hecho ante el comité electoral del partido republicano, consideraciones que fundamentaban la conveniencia, diciendo mejor todavía, la absoluta necesidad de que se unieran las fuerzas de las izquierdas, para contener el avance poderoso e innegable de los reaccionarios.

Las personas que dirigen el partido socialista replicaron á este requerimiento, manifestando que de momento les era imposible dar una respuesta concreta. Agregaron que momentos después iba á reunirse la asamblea de la Agrupación, y que aun cuando ésta resolviera acoger favorablemente la unión propuesta por los liberales, tendrían que recurrir en consulta al Comité central, por ser este requisito indispensable, en virtud de las bases de organización del partido, cuando se trata de inteligencias con elementos monárquicos.

La asamblea, según nuestros informes, acordó rechazar la unión con los liberales y aceptar la inteligencia con los republicanos, siempre que éstos se decidían á incluir en el programa que su candidato lleve á la lucha algunos puntos que, al decir de personas que nos merecen entero crédito, fueron ya desechados por el partido republicano al ser propuestos cuando se iniciaron los trabajos preparatorios de las últimas elecciones provinciales.

El propósito, por lo tanto, de los liberales, que estimamos digno de loa, cosa que no extrañaría nadie, porque responde á los principios que desde nuestra fundación hemos venido defendiendo con inquebrantable tenacidad y constancia perseverante, y que fueron también mantenidos con fiero entusiasmo por el inolvidable Basilio Lacort, ha fracasado en esta ocasión. Lo lamentamos sinceramente, pero nos consuela la esperanza de que se impondrá antes de lo que muchos creen, muy pronto, cuando por los impetuosos empujes de la reacción hayan sufrido las ideas de libertad, civilización y progreso daños profundos.

El paréntesis que ayer se abrió en las labores preliminares de la elección, quedaría hoy cerrado seguramente. El partido republicano se congregará esta noche en asamblea. En ella se le dará cuenta de las incidencias que dejamos expuestas, y adoptará una resolución acerca de su definitiva actitud. ¿Cuál será ésta? Algo podríamos decir sobre tal extremo, sin temor á que se nos calificara de temera-

rios; pero nos contiene el riesgo de que quizás hubiese quien creyera que tratábamos de ejercer presión sobre los elementos del partido. Prudentes y discretos, optamos, por consiguiente, por el silencio, tanto más cuanto que no hemos de esperar mucho tiempo para salir de dudas.

La Junta de la Cruz Roja

A las cuatro de la tarde de ayer se reunieron en la Alcaldía los individuos que forman la nueva Junta provincial de la Cruz Roja, quienes tomaron posesión de sus respectivos cargos y quedó constituida del siguiente modo:

Presidente, don José Elósegui.

Vicepresidentes, don Modesto Huici don Francisco Alvarez, don Eustaquio Inciarreta y don Eugenio Isausti.

Inspector provincial, don Mariano Echauz.

Director facultativo, don Manuel Celaya.

Tesorero, don Juan Córdoba.

Contador, don Mateo Jiménez.

Secretario-archivero, don Francisco Rivilla.

Vocales: don José Lapeira, don Martín Heredia, don Miguel Romeo, don Javier Vidaur y don Carlos Uhagón.

Después de constituida la Junta, los reunidos cambiaron impresiones y convinieron en realizar una campaña activa para aumentar el número de socios y ver de instalarse en un punto céntrico de la población.

También se convino en estudiar el medio de instalar un Dispensario.

COSAS QUE PASAN

En la sesión que hoy celebrará el Ayuntamiento se dará lectura á un dictamen de la comisión de Fomento, acerca de la modificación presentada por el señor Laffitte creando un Reformatorio de menores.

Desconocemos—claro está—el informe, pero nos atrevemos á suponer que será de todo en todo favorable al establecimiento de ese Reformatorio que, desgraciadamente, es de absoluta necesidad.

No queremos amargar más la situación hablando de las cada vez más audaces felonías de bandas de chiquillos que pululan por los muelles y que asaltan los carros del pescado, que juegan á los naipes en los portales, que escarnecen á los guardias que no reconocen freno y que cada vez irán de mal en peor, porque no se les impone castigo alguno. ¿Que les importan á ellos las multas que no se pagan?

Queremos creer, hacemos á todos los concejales—sean quienes sean y pertenezcan al partido que quieran—la justicia de creerles inspirados en el bien del pueblo. Por eso no podemos dudar ni por un momento de que mirarán este asunto con la grandísima importancia que tiene y con el cariño de que es merecedor. Es imposible que la niñez, en la época más peligrosa, continúe tan abandonada como está; es imposible dejar sin corregir los instintos de esa generación que viene con los síntomas inequívocos de que es terreno abonado para todo lo malo.

No vamos á decir ahora si la culpa de ello es de unos ó de otros; vamos á decir que es de todos. Y á todos nos obliga el deber de poner remedio al mal. Cerrar los ojos á la evidencia ó salir con ridículas sensibilidades de si ofendemos ó no ofendemos á la cultura de la raza, sería verdaderamente criminal. Los hechos son los hechos, y ellos, con su evidencia, tienen una fuerza que no podrá destruir las palabras.

Bilbao ha inaugurado hace días un Refugio ó Reformatorio; Zaragoza lleva muy adelantados los trabajos para instalar uno costeado por la Diputación, el Ayuntamiento y la Junta de Protección á la Infancia.

San Sebastián no puede quedar rezagada en ésta obra social.

En la reunión que anoche celebró la nueva Junta de Protección á la Infancia, se presentó un proyecto de creación de un Reformatorio de menores.

Como el proyecto ha de imprimirse para su reparto y conocimiento de los miembros de la Junta, para entonces reservaremos nuestro juicio. Sin embargo, nuestras noticias son de que se trata de algo que es viable para los recursos de la Junta y puede llevarse á cabo rápidamente.

Muchos nos congratulamos de que las cosas marchen por este buen camino que parece se ha iniciado.

¡Y, hágallo quien lo haga, que venga pronto el Reformatorio!

Junta de Protección á la Infancia

Bajo la presidencia del gobernador civil señor Laserna se constituyó ayer, á las seis de la tarde, la Junta de Protección á la Infancia con los vocales nuevamente nombrados por las entidades que á ello tienen derecho. La presidencia manifestó que, para la próxima reunión, la Asociación de la Prensa había designado ya el miembro de su seno que ha de representarla en la Junta.

A continuación se constituyeron las diferentes secciones en que se divide la Junta, las cuales nombrarán sus respectivos Presidentes y Secretarios.

En representación del alcalde de San Sebastián, vocal nato de la Junta, asistió el concejal señor Aguirreche el cual fué nombrado Secretario de la Junta.

Como para la plaza de nueva creación de oficial primero de Secretaría no se presentó más solicitud que la del que acababa de ejercer el cargo de Secretario de la Junta, don José María Agesta, á éste le fué conferida dicha plaza por aclamación.

Fué reelegido Tesorero don Agustín Brunet.

Se dió lectura al informe en que se propone la creación de un Reformatorio de menores, acordándose que pase á una sección para su estudio y que se imprima y se reparta entre los señores vocales de la Junta.

Se acordó por aclamación un voto de gracias á los vocales de la Junta creando el Ropero escolar recientemente establecido y se levantó la sesión.

REUNION IMPORTANTE

Ayer se reunieron, en Zumárraga, los propietarios de cafés, bares, tabernas y similares de la provincia, con objeto de recabar el acuerdo unánime de protesta contra el nuevo impuesto del 30 por 100 creado por la Excmo. Corporación provincial sobre las patentes de la venta de alcohol.

En la asamblea, á la cual acudieron unos ciento cincuenta miembros representativos del indicado gremio, reinó la más completa armonía y se formuló la protesta mencionada, firmándola todas las representaciones que se hallaban en Zumárraga.

Igualmente se acordó la constitución de gremios en todos los pueblos, con objeto de, una vez constituidos estos gremios, convocar á una nueva reunión y nombrar un comité provincial. La idea fué muy favorablemente acogida por representar la defensa de los comerciantes reunidos y se anunciará oportunamente la fecha de reunión por medio de la Prensa.

ATENEO GUIPUZCOANO

El viernes, á las siete de la noche, en su domicilio social, Plaza de Lasala 1, principal, se reunirá la Sección de Ciencias desarrollando ante ella el señor don José María Caballero el interesante tema "Nuevos sistemas de remuneración del trabajo."

A este acto solo pueden concurrir los señores socios.

Boletín meteorológico

OBSERVACIONES PROPIAS HECHAS DURANTE LAS ÚLTIMAS VEINTIQUATRO HORAS

Pluviómetro.

Lluvia expresada en milímetros...

Termómetro.

Máximo á la sombra..... 14

Mínimo á la sombra..... 9

Barómetro.

A las diez de la mañana..... 743

A las cuatro de la tarde..... 745

A las diez de la noche..... 736

A las cuatro de la madrugada... 735

Observaciones de los puertos de la costa cantábrica:

Gijón.—Viento fresco del Noroeste; marejada; cielo achabascado; barómetro, 748; termómetro, 9.

La Coruña.—Viento del S. O.; marejada; cielo cubierto; barómetro, 745; termómetro, 10.

Finisterre.—Viento fuerte del S. S.-O.; marejada del mismo; cielo acelajado; horizontes cerrados por chubasquería.

Observaciones del Instituto Central Meteorológico:

La temperatura máxima ayer registrada fué de 19 grados en Castellón, y la mínima de 2 grados bajo cero en León.

Debe de hallarse en el canal de la Mancha una importante borrasca, cuyo influjo alcanza á toda la Península ibérica, occasionando lluvias generales y copiosas sobre Andalucía, con vientos del Oeste.

La temperatura se mantiene suave.

Continuamos sometidos á un régimen de grandes presiones atmosféricas que originan huracanados vientos del Sur.

La situación es peligrosa para el mar, donde principalmente se dejan sentir los efectos del área ciclónica.

El día amaneció ayer con cielo nuboso; pero el fuerte viento del S. O. empujó rápidamente á las nubes, brillando el sol en cielo azul.

A media mañana, fué cubriendo nuevamente de celajes el firmamento ofreciendo éste á la caída de la tarde aspecto amenazador. En varias ocasiones comenzó á llover, pero solamente cayeron algunas gotas que ni siquiera mojaron el suelo.

El viento dominante fué del S. O., de donde sopló con regular fuerza durante el día; pero ya anochecido corrió más al Oeste, adquiriendo gran violencia.

La mar estuvo muy agitada aumentando la marejada del día anterior.

La temperatura fué agradable, señalando el termómetro 12,5 grados.

PARA HOY

Sol: sale á las 6'37; pônece á las 6'38.

Luna: llena el 8, á las 9'58 de la noche; menguante, el 16 á las 12'33 de la tarde; nueva, el 23 á las 4'5 de la madrugada, y creciente, el 30 á las 10'36 de la mañana.

Mareas: primera pleamar, á las 2'55 de la madrugada; segunda, á las 3'14 de la tarde; primera bajamar, á las 9'6 de la mañana; segunda, á las 9'24 de la noche.

Nuestro pronóstico:

Continuará el tiempo inseguro.

La escasez de la patata

(POR TELEGRAFO)

(De nuestro corresponsal)

París.

LONDRES.—En la Cámara de los Comunes ha declarado el subsecretario de Agricultura que la escasez de patatas es grandísima, como nunca se ha conocido, tanto en Inglaterra como en el mundo entero.

Si continúa consumiéndose ese tubérculo como hasta ahora, á fines de la primavera ó principio de verano no quedará ni una sola patata en Inglaterra.